

PERIODICO OFICIAL

DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE HIDALGO

HEMEROTECA NACIONAL
MEXICO

TOMO I.

Pachuca.—Sábado 25 de Diciembre de 1869.

NUM. 89.

CONDICIONES.

Este periódico se publica los martes, y sábados á las 6 del dia.

El precio de suscripción para el Estado, será el de cincuenta reales cada mes, y fibra de él se servirá y dos y medio, francos por año.

La administración del periódico está á cargo del C. Marcelino Sosa, quien facilitará los recibos de suscripción y despachará los telegramas relativos al periódico.

Se reciben las suscripciones en esta capital, en el despacho de impreso, y en los distritos en las administraciones de renta.

No mandan gratis los citadores de las oficinas del Estado ni con los remitidos de interés general. Los de interés particular a precios convenientes.

EDITORIAL.

A nuestros apreciables colegas
la "Constitución" y el "Siglo XIX."

Muy alaridos se muestran por la inseguridad que reina en nuestro naciente Estado. Segun la "Constitución," el banditismo *vara la cabeza con increíble audacia; los jefes de gavillas se estacionan impunes en algunos lugares estratégicos; imponen tributos bajo pena capital á los hacendados, á quienes abandona el gobierno y castiga también porque no le dan noticias oportunas.*

No deben ser muy imparciales los correspondentes de la Constitución, ó deben ser sumamente medrosos.

Desde que existe el Estado de Hidalgo, ninguna gavilla se ha estacionado en ningún punto de él. Aparecen, es cierto y esensible, alguna vez, en distintos puntos; pero merece á la movilidad incessante en que están las fuerzas de seguridad pública, se disuelven desde luego, y a veces salen de los límites del Estado para ponerse en alto.

Hay otra hecho que no se debe perder vista al hablar de un Estado. Trece distritos lo forman. De ellos solo son amagados por los bandoleros los de Tulancingo y Apam, y la parte de los de Atotonilco y Pachuca que confina con estos. Entre otras razones para que así sea, y ademas de la configuración del terreno, señalaremos como ya indicamos en el párrafo anterior, la vecindad de las poblaciones de Huauichinango, Jacallan, Chignahuapan y otras, pertenecientes al Estado de Puebla, donde se refugian los bandoleros luego que son perseguidos por acá y desde donde vuelven á organi-

nizar sus expediciones á mansalva. La reunión de esta clase de gentes en esos puntos adonde no puede llegar la acción del gobierno de Hidalgo, mantiene en constante alarma no solo á los distritos mencionados de Tulancingo y de Apam, sino á todo el Estado de Puebla y al mismo gobierno general, pues constantemente se están anunciando movimientos revolucionarios en aquellos puntos, que estallan á veces á pesar de la vigilancia de aquellas autoridades. Esto no pueden evitarlo los de Hidalgo. Si pues en dos ó tres distritos se pueden citar algunos casos, siempre muy pocos de ataques á las personas ó á sus propiedades y en ocho ó nueve distritos no se dan esos casos, no comprendemos por qué se alarman tanto los correspondentes de la Constitución, ni por qué se diga que se ha perdido la seguridad en el Estado.

Notemos también que el banditismo aparece cuando estalla algún pronunciamiento. Esto ha pasado en otras ocasiones; pero solo hablaremos de la presente. Luego que estalló el pronunciamiento de Zacapoaxtla aparecieron los dos hermanos Noriega capitaneando la banda á la que pertenecen los hermanos Fabregat y otros de la misma familia, y estamos seguros de que, si no desaparecen antes, desaparecerán tan pronto como termina aquel motín. De los hermanos Noriega, el uno vive desde años atrás en hostilidad perpetua con la sociedad; pero el otro parecía estar tranquilo en México y contento con percibir el sueldo que le correspondía por su grado en el ejército. ¿Qué significa su aparición á la cabeza de esa banda? Nada más que connivencia con los amotinados en Zacapoaxtla, con el objeto de llamar la atención del Supremo Gobierno por distintos puntos para que no concentre sus recursos en el foco principal. ¡Y podrá formularse un cargo contra el gobierno de un Estado, por su vecindad con otros, en los cuales pululan los pretendientes, los ambiciosos, los descontentos, y desde donde organizan y salen á poner en ejecución sus planes liberticidas! Porque de la capital vienen los que se ponen á la cabeza de estas bandas ó las dirigen. De la capital vinieron hace algunos meses Sosa y sus cómplices; vino mas tarde Dominguez, y últimamente han venido D. Paulino Noriega y otro general según noticia que acaba de recibir el Gobierno. Examínense las verdaderas cau-

sas de estos trastornos públicos: indáguese quiénes son los directores, los consejeros ó los que apoyan de cualquier modo á estos perturbadores del orden, y en seguida dése á cada cual lo que merezca, y que no podrá menos de recibir, porque la aplicación será justa.

Como se ha demostrado, no abandona el Gobierno á los hacendados ni á los pueblos. A donde aparece una gavilla, allí se presentan las fuerzas de seguridad pública á perseguirla tan pronto como se tiene noticias de su existencia. Estas fuerzas no están viviendo dentro de las poblaciones, ni hacen servicio de guarnicion, ni dan guardias de honor. Constantemente recorren los montes y las barrancas; se comunican dia á dia con los hacendados y rancheros á quienes piden noticias de cuanto ocurría para perseguir á los malhechores; observan la moralidad más estricta, porque así se ha recomendado á los comandantes de las partidas y porque nunca les han faltado sus haberes, no habiendo recibido el gobierno hasta hoy una sola queja por abusos que hayan cometido, y si diversas cartas en que se elogia el comportamiento de ellas. Si, pues, tal es la conducta de las fuerzas de seguridad pública, hay motivos bastantes para castigar á cualquiera que solapada ó desearadamente proteja á los criminales. Están además vigentes la ley de 13 de Abril de 869 y su reglamento de 30 del mismo mes. ¡Deben cumplirse sus preceptos ó no! Si nos dice la Constitución que solo se deben obedecer las leyes buenas, ó las que tengan tales ó cuales requisitos, le diremos que en nuestra opinión, si cada ciudadano analiza, califica y observa las leyes según su voluntad, habremos alcanzado la más sublime anarquía.

Días antes de haber insertado nuestro apreciable colega el párrafo que ahora contestamos, había dado *El Monitor* otra noticia falsa, asegurando que el C. gobernador estuvo á punto de ser aprehendido por los sublevados en el Mezquital, viéndose obligado á entrar á toda prisa á una población inmediata. Todo este relato es parte de la fecunda imaginación del correspondiente. Durante la visita del Mezquital, no había gavilla alguna sublevada y el C. gobernador recorrió con mucha tranquilidad aquellas poblaciones, escoltado por innumerables vecinos de ellas que salían á recibarlo á la-

gran distancia y lo obsequiaban á portada. Otro tanto pasó en el distrito de Atotonilco, habiendo llegado á esta ciudad á su regreso desde Omillan, sin mas escolta que la de los criados.

Hace algunos días que han aparecido en diversos periódicos otros varios conceptos tan infundados como los que hemos contestado ya. Esto demuestra dos cosas: que algunos malquerientes pretenden minar la autoridad del C. gobernador; y que no encontrando motivos fundados apelan á la falsedad y la calumnia. Desde luego los medios que se emplean bastan para calificar al gobernante y á sus detractores.

El *Siglo XIX* deseaba recibir documentos que desmintiesen las noticias relativas á la inseguridad que reina en este Estado, según sus correspondientes. En las líneas anteriores hemos dicho bastante para desmentir esas noticias, y, en calidad de documentos oficiales lo remitimos á los partes semanales y revistas quincenales que dán los hechos políticos de los diversos distritos, y que publicamos en todos los números de nuestro periódico. Si se toma el trabajo de leerlos y de reunir datos oficiales tomados de ellos, creemos que el resultado final no será desfavorable á la seguridad que se disfruta en el Estado, á pesar del malestar que agobia á la nación entera, y que no debiera perder de vista en sus apreciaciones quien se ocupa de la cosa pública.

Si les suplicamos que para saber, cuando se ocupen de los negocios de nuestro Estado, nos manden su apreciable diario, pues no habiendo recibido nuestra pobre redacción un solo número, hemos visto esos conceptos por el favor de otras personas que nos facilitaron el número respectivo. Obsequiando esa súplica, se verificará el cambio, porque nosotros les remitimos nuestro periódico con toda puntualidad.

PARTE OFICIAL.

GEFATURA POLITICA DEL DISTRITO DE JACALA DE LEDESMA.

La tranquilidad pública en el distrito se halla á la fecha sin alteración; pues aunque se ha dado parte á ese gobierno de un movimiento revolucionario en el distrito de Jalpan del Estado de Querétaro, limitrophe á

este, parece que á la fecha se ha sofocado por las fuerzas del mismo.—Independencia y libertad. Jacela de Ledesma, Diciembre 11 de 1869.—*Pedro N. Arriaga.*—C. secretario del gobierno del Estado de Hidalgo.—Pachuca.—Es copia, *Manuel Escobar*, oficial.

CRONICA PARLAMENTARIA

CONGRESO DEL ESTADO DE HIDALGO.

Sesion del 1.º d. Octubre de 1869.

PRESIDENCIA DEL C. TAGLE.

Con asistencia de nueve CC. diputados comenzó la sesión á las tres y media de la tarde.

No se dio cuenta con la acta de la sesión anterior.

Se procedió á la elección de oficios.

Reelegió la de presidente en el C. Oficio Tagle por siete votos, contra uno el C. Mancera y una cédula en blanco.

La de vice-presidente recayó en el C. Sanchez por seis votos, contra uno que obtuvo el C. Viniegra, otro el C. Mejía y otro el C. Perez Soto.

Se dió cuenta con los documentos y comunicaciones siguientes:

Lista de los expedientes pasados á comisiones en el mes próximo pasado.—Archivo.

De la secretaría del gobierno del Estado, trascribiendo una nota del gobernador de Jacala, sobre la organización de la guardia nacional.—A sus antecedentes.

De la misma; acompañando la iniciativa de la ley que dirige el ayuntamiento de Huichapan pidiendo se derogue el decreto de 9 de Febrero de 1849.—Primera lectura.

Del congreso del Estado de Sonora; remite los dos ejemplares que se le pidieron de su constitución.—La secretaría informa que solo se recibió uno.—Recibo y dése las gracias.

De la legislatura del Estado de Nuevo-León; participa haber abierto su primer periodo de sesiones.—Enterado.

De la secretaría del gobierno del Estado; trasccribe una nota del gobernador de Atotonilco el Grande en que pide se le donen de los fondos públicos, la cantidad necesaria para reponer la cárcel y oficinas de esa cabecera.—De segunda lectura pasó á la segunda comisión de hacienda.

De la misma secretaría; trascibe un escrito del ayuntamiento de Atotonilco el Grande en que pide se le autorice un arbitrio municipal en los términos que proponga.—Da segunda lectura pasó á la comisión de gobernanza.

Dictámen de la comisión de justicia sobre la vota del tribunal superior de justicia que consulta la manera de suplir las faltas temporales del ministro fiscal. Termina con el siguiente proyecto de decreto:

"Artículo único: Las faltas del ciudadano fiscal del tribunal superior de justicia del Estado hasta por 15 días, se suplirán por el agente fiscal sin aumento de sueldo.—Duráu."—1.º lectura.

Dictámen de la comisión de puntos constitucionales sobre la protesta del C. gobernador interino de Querétaro contra los acbos y recursos intentados por el gobernador Cervantes.—Termina con la proposición siguiente:

"Contéstese de enterado al C. Mariano Vazquez nombrado gobernador interino de Querétaro por su honorable legislatura, manifestando el deseo que anima á esta en favor del pronto restablecimiento de la armonía y buena in-

teligencia entre los poderes del Estado.—Duran."—1.º lectura.

Dictámen de la comisión de justicia consultando que no ca da aprobarse la inventiva de ley del C. Mancera, sobre la supresión del distrito judicial de Xalnaliaca, mientras no se modifique la división territorial del político de Huajuca.—1.º lectura.

De la secretaría del gobierno; trascibió una nota del gobernador político de Zinacantan, participando que por los acontecimientos desgraciados que tuvieron lugar en Tlanguistengo, no pudieron tener su verificación las elecciones primarias para elección de diputado propietario y pudo ser de otro dia.—Dispensados los trámites, pasó á la comisión de legislación, la que en seguida presentó el siguiente acuerdo:

"Se autoriza al ejecutivo para que con anterioridad del g. go. político respectivo, señale nuevo dia en que deben verse las elecciones mandadas hacer por el decreto número 17, en Tlanguistengo ó demás lugares en que no hayan tenido verificativo.—Tagle."—Pedida la dispensa de trámites por el C. Tagle la fundó en estos términos:

Desearia que este acuerdo se pusiera inmediatamente á votación, porque debiendo verificarse las elecciones secundarias el dia 10 de este, conforme lo previene el decreto es; dido por esta legislatura, entretanto para por todos sus trámites, trascurrirá el tiempo; y los lugares en que no ha habido elecciones primarias, según lo manifiesta el ciudadano gobernador de Zinacantan, no pudieron repetirlas quedando sin justa causa eximidos de las secundarias. Todo esto quedará obviado si el congresionado á bien autorizar el nuevo plazo que el ciudadano go. político ha fijado á aquellos pueblos.

El C. Perez Soto: No es mi objeto impugnar el acuerdo presentado por el C. Tagle; solamente quiero manifestar, que voto en contra, porque siendo á mi juicio anticonstitucional el decreto que mandó hacer estas elecciones, no puedo autorizar con mi voto su repetición, porque elloería que mi opinión era ahora distinta de la que antes había manifestado.

El C. Tagle: Si el acuerdo que presento es sobre una ley cuya anticonstitucionalidad es indudosa, no me parece que deba ocupar la atención del congreso con mayor rezón sobre este punto, puesto que ya antes la ha ocupado, y ha sido resultado negativamente.

Hemos dado ya una ley que previamente ha ganado elecciones, y puesto que en Tlanguistengo no les ha habido por los accidentes horrorosos que allí ocurrieron, y que, sea dicho de paso, fueron agujas de las elecciones, debemos buscar el medio de que este pueblo, así como los otros, ejerzan su soberano derecho de elegir, y no queden osentos de la parte que les pertenece, para nombrar á aquel que ha de venir á ser su representante en el congreso del Estado.

El C. Perez Soto: Repito, señor, que no es mi ánimo impugnar el dictámen para impedir que se celebren ó no las nuevas elecciones; mas no sé hasta qué punto podemos dar facultades al ejecutivo para autorizar un nuevo plazo, cuando este punto ha sido ya resuelto por la ley electoral que autoriza al ejecutivo para designar un nuevo dia si se hubiere presentado algún inconveniente que las impida.

El C. Mejía: Yo, como el ciudadano propietario, juzgo inútil autorizar al ejecutivo para que fije un nuevo dia á fin de que se verifiquen las elecciones en los pueblos que no las tuvieron, como Metztlilan, Metzquitilán y otros, puesto que como ha demostrado el ciudadano propietario, no hay necesidad de tal acuerdo porque está en las facultades del mismo ejecutivo, y la

legislatura, con esto, daría facultades que no debía. Pero no quisiera que se verificaran estos lugares, porque en ellos podrían repetirse los acontecimientos de Tlanguistengo, y sería provocar nuevos peligros y asolar el tranquilo de sangre. Esta última razón espero que llamará la atención del congreso, y lo hará convenir en que no es humano hacer que el nuevo se verifiquen unas elecciones, cuyos resultados podrían ser de consecuencias para los pueblos en que tengan lugar.

El C. Tagle: Creo, señor, que la falta de celebración de elecciones en algunos pueblos por motivos agudos á su voluntad y su sentir, no es motivo para privarlos de ejercer el supremo derecho de su soberanía, y tomar parte en el nombramiento de su representante.

Conozco también, que la ley electoral autoriza al ejecutivo para señalar un nuevo dia para que se verifiquen las elecciones; pero no es más, y así lo ha creído la comisión al dictaminar, que la legislatura sostenga y apoye este paso que he dado el ejecutivo, y que á mi juicio no presenta ningún inconveniente ni menor trasgredión de una ley, puesto que ya existe la que lo autorizó y se va á aplicar á este caso especial que ahora se nos ha presentado.

Los ciudadanos Pérez Soto y Tagle continuaron haciendo uso de la palabra por algunas veces, estudiéndose más sobre las ideas vertidas.

Declarado suficientemente discutido, fueron dispuestos los trámites y aprobado el acuerdo.

Se levantó la sesión.

Concurrieron los CC. Durán, Dorantes, Medina, Mejía, Pérez Soto, Rello, Sanchez, Tagle y Viniegra. El C. Mancera salió con licencia.

Se aprobó esta acta por la diputación permanente, en 16 de Diciembre de 1869.—Ignacio Durán, diputado presidente.—Rafael Viniegra, diputado secretario.

Es copia que certifica. Secretaría del congreso del Estado de Hidalgo. Pachuca, Diciembre 20 de 1869.—Ramon Rosales, oficial mayor.

Sesion del dia 12 de Octubre de 1869.

VICE-PRESIDENCIA DEL C. SANCHEZ.

Con asistencia de diez ciudadanos diputados comenzó la sesión á las diez de la mañana.

Se dió cuenta con los documentos y comunicaciones siguientes:

Acta de la elección de diputado suplente, al congreso del Estado revisada en el distrito de Atotonilco el Grande, un cumplimiento del decreto n.º 17.—A la comisión de poderes reservase para su decisión.

Solicitudes de las autoridades y vecinos de Pachuca, Mineral del Chico, Mineral del Monte, Tizayuca, Zimapán, Texcoco y Toluca para que se declare que la ciudad de Pachuca sea la capital del Estado de Hidalgo.—2.º lectura, á la comisión de constitución.

Solicitud de los vecinos del pueblo de Acapetahua, del distrito de Metztitlán, para que se les conceda un merendo semanal con excepción de derechos por dieciocho años.—2.º lectura, á la comisión de gobernanza.

Dictámen de los CC. diputados Durán y Pérez Soto autores del proyecto de ley de orientación de un impuesto para la instrucción primaria, sobre las observaciones del Ejecutivo á dicho proyecto declarado con Ingari á votar. Termina con las dos siguientes proposiciones:

"1.º No es de tomarse en consideración la observación del Ejecutivo en cuanto á los que se deben considerar como vecinos para los efectos de la ley."

"2.º El art. 17 de la iniciativa queda reformado en los términos siguientes: Los tesoros municipales incluirán en los cortes de oaja-

que deban revisar al gobierno, las partidas de ingresos y egresos del fondo de instrucción primaria; así como en los presupuestos municipales incluirán los de que trata esta ley."

Puestas á discusión, el C. Mancera expuso: que el primer acuerdo es motivado porque estableciendo la ley que el impuesto debe pagarse en el lugar de la residencia, no hay necesidad de definir quienes son vecinos; no así el segundo.

La obligación que por él se impone á las municipalidades de sujetar al gobierno sus presupuestos de ingresos del fondo de instrucción primaria, sin cuya aprobación no serán válidos, vuelvo á sujetar á las municipalidades á la totalidad de que las han libertado la ley declarada ya con Ingari á votar, porque la aprobación de un presupuesto de ingresos equivale á la revisión y modificación d. la cnota y el modo de presentación, para lo que las municipalidades están ampliamente facultadas por la ley en cuestión.

En resumen se viene así á cambiar la base y esencia de la ley. Si alguna modificación debiera introducirse, sería solo ésta: enviar el presupuesto al gobierno con el único objeto de que sea investigado, si se ha cumplido con la ley, en cuanto al número de vecinas que deberían haber, según sea la municipalidad y las vecindades y rancherías de que se componga; si no queda indotada alguna sección de trecientas habitantes.

El C. Durán: No se cambia la esencia de la ley, porque es natural que el gobierno que es el g. supremo de la administración, pueda vigilar este ramo.

Suficientemente discutido el dictámen, se declaró lo con Ingari á votar: en general y particular.

La secretaría anunció que se procediera á la votación después de que se leyera la minuta del decreto n.º 24, sobre impuestos en el Estado. Se hizo así, y esta fue aprobada.

Se procedió á la votación del proyecto de ley. En los art. 1.º y 2.º votó en contra el C. Mancera; los demás CC. votaron por la afirmativa. Los art. 3.º y 4.º fueron aprobados por unanimidad. En el art. 5.º votó en contra el C. Mancera y los demás por la afirmativa.

El art. 6.º por la negativa los CC. Mancera y Sanchez, los demás por la afirmativa. El art. 7.º fue aprobado por unanimidad. En el art. 8.º en contra los CC. Mancera y Sanchez, los demás por la afirmativa. El art. 9.º lo C. Mancera y Sanchez por la negativa, pero afirmativa los demás. El art. 10.º por la negativa los CC. Mancera, Viniegra y Sanchez, los demás por la afirmativa. El art. 11.º en contra el C. Mancera, los demás por la afirmativa. El art. 12.º votaron por la negativa los CC. Mancera, Viniegra y Sanchez, los demás por la afirmativa. El art. 13.º fue en contra el C. Mancera, Viniegra y Sanchez, los demás por la afirmativa.

El art. 14.º en contra el C. Mancera, los demás por la afirmativa. El art. 15.º 16.º y 17.º en contra el C. Mancera, los demás por la afirmativa.

Se suspendió la votación para recibir al diputado Ospriano Escobedo, propietario por el distrito de Tula. Introducido al salón por los CC. Perez Soto y Viniegra, hizo la protesta de ley y tomó asiento entre los demás ciudadanos diputados. En este acto se separó del salón el C. diputado Dorantes suplente del C. Escobedo.

Continuó la votación del proyecto de ley. Los art. 18.º y 19.º los votó en contra el C. Mancera, los demás por la afirmativa. El art. 20.º en contra los CC. Mancera, Viniegra y Sanchez. El C. Mancera protestó su voto. El art. 21.º fue aprobado por unanimidad; y el art. 22.º votó en contra los CC. Mancera y Sanchez, los demás por la afirmativa. A la comisión de corrección de estilo.

Se dió cuenta con la ordenanza del C. Mariano Andrade, electo diputado propietario por el distrito electoral de Zacualtipán en la elección realizada el día diez en virtud de decreto número 17 de 7 de Setiembre de 1869.—A la comisión de poderes.

Se suspendió la sesión para constituirse a las tres y media de la tarde. Abierta de nuevo a las tres de la tarde, ocupó la presidencia el C. Pérez Soto por ausencia del C. diputado vicepresidente.—Se leyó la minuta del decreto número 25 votado en la sesión de la mañana. Sin discusión fue aprobada.

El C. Sanchez, vice-presidente, ocupó la presidencia y nombró en comisión a los CC. diputados Durán, Mancera y Medina para recibir al C. gobernador del Estado, quien se presentó acompañado de los funcionarios y autoridades de la Capital del Estado, y otras personas invitadas, ocupó el lugar correspondiente y leyó el siguiente discurso:

(Aquí el discurso del C. gobernador, que se halla en el núm. 73 del Periódico Oficial del Estado de Hidalgo, correspondiente al 16 de Octubre de 1869.)

El C. vice-presidente, contestó con el siguiente discurso:

(Aquí el discurso del C. vice-presidente, que también se halla en el mismo número del citado periódico.)

Se retiró el C. gobernador y al regresar la comisión que le acompañó como a su llegada, el C. vice-presidente hizo la siguiente declaración: "El congreso del Estado de Hidalgo cierra hoy, 12 de Octubre de 1869 en primer período de sesiones ordinarias"—Se aprobó esta nota y se levantó la sesión. Concurrieron los C. Durán, Mancera, Medina, Mejía, Pérez Soto, Rello, Sanchez y Viniagre.

Se aprobó esta nota por la diputación permanentemente en 16 de Diciembre de 1869.—Ignacio Durán, diputado presidente. Fermín Viniagre, diputado secretario.

Es copia que certifico. Secretaría del congreso del Estado de Hidalgo.—Pachuela, Diciembre 20 de 1869.—Ramon Rosales, oficial mayor.

Sesión del 9 de Noviembre de 1869.

DIPUTACION PERMANENTE.

Comenzó la sesión a las tres y media de la tarde con asistencia de los ciudadanos diputados que forman la diputación permanente.

No se aprobó la nota de la sesión anterior del 21 de Octubre, devolviéndose al redactor para que la reforma.

Se dió cuenta con los documentos y comunicaciones siguientes:

Resumen de los expedientes pasados a las comisiones en el mes de Octubre.—Al archivo.

De la secretaría del gobierno del Estado:

1.º Trascribo una comunicación de la gobernatura del distrito de Huajuapan, y acompañé original el curso de los vecinos de Galan, que piden se les ceda la suma de 83 pesos que existe del antiguo fondo de guardia nacional. La nota del ciudadano jefe político de Huajuapan apoya la solicitud arriba expresada.—Recibo y reservo al congreso.

2.º Trascribo una nota de la gobernatura política del distrito de Jacala, que acompaña original el curso de los vecinos de Jacala en que piden que la feria concedida a ese lugar, coincida el domingo de carnaval y termine en el siguiente.—Recibo y reservo.

3.º Acompañé original el curso de D. Pedro Sanchez Barquera, de Huichapan, que dice por los motivos que alega, se lo condono la

suma de 18 pesos 32 centavos que alega por rezagos de contribuciones y las demás que tienen en lo sucesivo.—Recibo y reservo.

4.º Acompañé el curso de los reos Vicente Rocha y José Bautista que pidieron se les conceda la gracia de indulto.—Recibo y reservo.

5.º Trascribo una comunicación del gobierno del Estado de México que dice se formulan por el de este Estado las bases para la formación de un convenio que establecerá la parte del crédito pasivo que debe reportar el de Hidalgo. Acompañé igualmente el decreto número 102 de aquel Estado sobre el mismo asunto.—Recibo y reservo.

6.º Acompañé original la instancia de los vecinos de Paenla (distrito de Jacala), que piden sean comprendidos sus terrenos corrillos en la parte final del art. 8.º de la ley de desamortización de 25 de Junio de 1856.—Recibo y reservo.

7.º Trascribo una nota del ciudadano jefe político de Jacala que informa sobre los progresos de la guardia nacional en aquel distrito.—Recibo y a sus antecedentes.

8.º Trascribo una nota del ciudadano jefe político de Tulancingo sobre igual asunto que la anterior.—Igual trámite.

9.º Acompañé la noticia de las municipalidades y municipios correspondientes al distrito de Puchunay que han sido remitidos en cumplimiento del acuerdo de esta legislatura de 15 de Julio.—Recibo y a su expediente.

10.º Acompañé la noticia de las municipalidades y municipios del distrito de Atotonilco el Grande.—Recibo y a su expediente.

11.º Acompañé la noticia de las municipalidades y municipios del distrito de Tulancingo en cumplimiento del mismo acuerdo de la legislatura, citado ya.—Igual trámite que el anterior.

Del ciudadano gobernador del Estado; manifiesta que tiene que hacer la visita que mencionó al congreso en su discurso pronunciando con motivo de la clausura de sus sesiones, solicita de la diputación permanente la licencia a que se refiere la fracción 1.º del art. 88 de la constitución.—A la comisión de gobernación.

Se suspendió la sesión, y abierta de nuevo, la comisión presentó el siguiente dictámen:

"Se comunica al ciudadano gobernador constitucional la licencia que solicita en su nota del 8 del presente para que salga del territorio del Estado al practicar la visita de sus distritos, siempre que fuere absolutamente necesario, dando cuenta del uso que hiciero de esta concesión y aviso anticipado en los casos respectivos para que se encargue del gobierno el ciudadano presidente del tribunal.—Viniagre."—Puestamente discusion sin olla fue aprobado.

De la secretaría del gobierno: 12.º Acusa recibo de la nota en que se comunicó la reproducción de los acuerdos del día cinco de Octubre, sobre que la tesorería general romita quincenalmente a este congreso un ejemplar de sus certos de caja.—Al archivo.

13.º Acusa recibo de la nota en que se le piden las noticias que faltan de las municipalidades y municipios, y manifiesta que estas han sido ya pedidas con apremio a los ciudadanos jefes políticos.—A su expediente.

14.º Acusa recibo de la nota y expediente formulado en averiguación de si la hacienda de Venta de Cruz pertenece ó no a este distrito.—A sus antecedentes.

15.º Acusa recibo de la nota en que se autoriza al gobierno para receber al gobierno del Estado de México, la parte de los archivos de las oficinas generales que existen en él, rotulando

los mismos a los distritos que hoy pertenecen a este.—Al archivo.

De la legislatura del estado de Sinaloa: participa que quedó legítimamente instalado el 4.º congreso constitucional de aquel Estado.—Enterado y al archivo.

Del gobierno del Estado de Nuevo-León: acompaña un decreto por el que se declara gobernador reelecto al C. Gerónimo Treviño.—Enterado con satisfacción y al archivo.

Del congreso del Estado de Durango: participa haber quedado legítimamente instalado y comienza en la misma fecha sus tareas legislativas.—Enterado.

Del congreso del Estado de Zacatecas: pido un ejemplar de la ley de hacienda de este Estado.—Remítase el ejemplar a que se refiere.

De la legislatura del Estado de Taxco: participa haber abierto el 4.º período de sus sesiones ordinarias.—Enterado con satisfacción y al archivo.

Del gobierno del Estado de Veracruz: participa haber vuelto a encargarse del gobierno de aquél Estado el C. gobernador Hernández y Hernández.—Enterado con satisfacción y al archivo.

Del gobierno del Estado de San Luis Potosí: acompaña el decreto número 11 de la legislatura de aquél Estado en el que se nombra gobernador sustituto al C. Lic. Juan B. Barragán, dentro tanto tiempo posezón el electo.—Enterado con satisfacción y al archivo.

De la legislatura del Estado de Tlaxcala: acusa recibo de la nota en que se le participa haber esta legislatura cerrado su primer período de sesiones, y dejado instalada su diputación permanente.—Al archivo.

De la legislatura del Estado de Morelos: acusa recibo de la nota en que se le comunicó el mismo asunto.—Archivo.

De la del Estado de Puebla: sobre igual objeto.—Archivo.

De la del Estado de México: sobre igual objeto.—Archivo.

De la del Estado de Veracruz: sobre igual objeto.—Archivo.

De la del Estado de Oaxaca: igual asunto y trámite que las anteriores.

De la del Estado de Aguascalientes: igual asunto y trámite que las anteriores.

De la del Estado de Zacatecas: el mismo asunto y trámite que los anteriores.

De la del Estado de Guanajuato: igual asunto y trámite que las anteriores.

Proyecto de constitución para el Estado de Hidalgo, presentado por el C. diputado Medina.—Publiquese.

Se levantó la sesión.—Ignacio Durán, diputado presidente.—Fermín Viniagre, diputado secretario.

Es copia que certifico. Secretaría del congreso del Estado de Hidalgo.—Pachuela, Diciembre 20 de 1869.—Ramon Rosales, oficial mayor.

Se levantó la sesión.—Ignacio Durán, diputado presidente.—Fermín Viniagre, diputado secretario.

Es copia que certifico. Secretaría del congreso del Estado de Hidalgo.—Pachuela, Diciembre 20 de 1869.—Ramon Rosales, oficial mayor.

Sesión del 12 de Noviembre de 1869.

DIPUTACION PERMANENTE.

Con asistencia de los ciudadanos diputados que forman la diputación permanente, comenzó la sesión a las tres y media de la tarde.

Se leyó y aprobó la nota de ayer, de la sesión anterior.

Se aprobaron igualmente las actas de las sesiones del congreso de 20 de Agosto y de esta diputación permanente de 21 de Octubre.

Se dió cuenta con los documentos y comunicaciones siguientes:

De la secretaría del gobierno del Estado: acompaña el curso de la municipalidad de Yanhuitlán en que pide se establezca en Huajuapan el colegio literario que existía en el año de 1849.—Recibo y reservo al congreso.

De la misma secretaría: acompaña las noticias de las municipalidades y municipios correspondientes al distrito de Zamora en cumplimiento del acuerdo de este congreso de 15 de Julio.—Recibo y reservo.

De la misma: trascribe un informe del ciudadano jefe político de Actopan, sobre los adelantos de organización de la guardia nacional.—Enterado y a su expediente.

Del gobierno del Estado de Michoacán: remita una colección de 18 cuadros que manifiestan el censo de los habitantes de aquél Estado.—Recibo dando las gracias y al archivo.

De la legislatura del Estado de Guanajuato: remita una copia del expediente relativo a la iniciativa que la de ese Estado, elevó al soberano congreso de la Unión, secundando el proyecto de ley de ministro.—Recibo y reservo.

De la del Estado de Michoacán: acusa recibo de la nota en que se le participó cerraba este congreso su primer período de sesiones ordinarias dejando al mismo tiempo instalada su diputación permanente.—Archivo.

De la del Estado de Coahuila: acusa recibo de la nota en que se le participó la censura del primer período de sesiones de este congreso.—Archivo.

De la del Estado de Michoacán: acusa recibo de un pliego que está le remitió por haberlo sido consignado equivocadamente.—Archivo.

De la presidencia el Centro, de Querétaro: participa el C. Angel Dueñas, que al desempeñar este cargo y conforme a la constitución del mismo Estado, se encarga del poder ejecutivo.—Archivo.

Se levantó la sesión.—Ignacio Durán, diputado presidente.—Fermín Viniagre, diputado secretario.

Es copia que certifico. Secretaría del congreso del Estado de Hidalgo.—Pachuela, Diciembre 20 de 1869.—Ramon Rosales, oficial mayor.

Sesión extraordinaria del 16 de Noviembre de 1869.

DIPUTACION PERMANENTE.

Abierta la sesión a las cinco de la tarde, se dió cuenta con una comunicación fechada ayer del C. Modesto L. Herrera, secretario del gobierno del Estado, en que manifiesta, que habiendo concedido el C. gobernador una licencia para separarse de la secretaría, queda entrelanto encargado del despacho el C. Pedro Quiroz, oficial 1.º da ella.—Da enterado, y que se presente el C. Quiroz a protestar.

Se dió entrelanto cuenta con las siguientes comunicaciones:

De la secretaría del gobierno del Estado, devolviendo el expediente que se le remitió, sobre el gasto para la reposición de la cárcel de Yanhuitlán, y acompañando los informes respectivos.—Recibo, y reservo al congreso.

De la misma secretaría, acompañando copia del expediente formado en la legislatura política del Distrito de Huajuapan, sobre cuestión de límites con el vecino cantón de Chioontepoo del Estado de Veracruz.—Recibo y reservo al congreso.

De la misma secretaría, trascribiendo una comunicación del administrador de recaudaciones de Apa, en que solicita se le ponga un escriviente

para el despacho de su oficina.—Recibo y reservarse al congreso.

De la legislatura del Estado de Colima, acusando recibo de la comunicación en que se le dió parte de la clausura del primer periodo de sesiones de este congreso.—Al archivo.

De la diputación permanente del Estado de Guerrero, acusando recibo de la misiva comunicada sobre clausura del primer periodo de sesiones de este congreso.—Al archivo.

Se presentó el C. Pedro Quesada oficial 1.^o de la secretaría del gobierno del Estado, é hizo ante esta diputación la correspondiente protesta para el despacho de la misma secretaría durante la licencia concedida al C. secretario Herrera.

Se levantó la sesión.—Ignacio Dávalos, diputado presidente.—Fermín Vázquez, diputado secretario.

Es copia que certifico. Secretaria del congreso del Estado de Hidalgo. Pachuca, Diciembre 20 de 1869.—Ramon Rosales, oficial mayor.

GAGETILLA.

EL ECO DE LOS ESTADOS.

Con gusto hemos visto el primer número de este nuevo periódico, en que sus RR. se proponen defender los intereses de los Estados, y no porque haya venido á nuestra redacción directamente, sino porque nos lo proporcionó un amigo. Le damos la bienvenida, le deseamos larga existencia y les rogamos nos manden el periódico como nosotros lo hacemos con el nuestro desde el número anterior.

ESPAÑA Y MEXICO.

Dice "La Iberia:"

El otro día publicamos un párrafo de un periódico español, en que se decía que se hablaba de D. Eusebio Asquerino como de candidato probable para ministro plenipotenciario de España en México. Hé aquí ahora otro párrafo en que esto mismo se dice, no de D. Eusebio, sino de su hermano D. Eduardo, que es hoy representante de España en Bélgica:

El "Boletín Diplomático" dice que, próximos a reanudar nuestras relaciones con México, entre los varios nombres que se citan de personas para ocupar la legación que se creará en la capital de aquella república, figura en primer término el de D. Eduardo Asquerino, propietario del periódico *La América*.

DISPERSION DE UNA GAVILLA.

Dice el Siglo:

"El dia 10 del corriente, la guardia compuesta de los vecinos de Omitlán, según nos escriben de ese punto, dió alcance en los bosques del Guajolote á la gavilla capitaneada por Noriega, [que según dicen lleva á D. Mónico Aguilar] y después de un resuelto tiroteo, se les hizo un muerto, dispersándose el resto de los bandidos en el bosque: el conocimiento que tienen de los montes hizo que no fuera posible hacerles mas que un prisionero, y este por fuerzas de Huasca, que salieron en combinación con las de Omitlán."

Y nosotros, rectificando esas noticias, diremos que son exactas y que las diversas fuerzas que persiguieron á los bandidos, fué por orden del C. gobernador combinando la concurrencia de las de Huasca y Omitlán. Tocó en suerte batir estos últimos únicamente á los que perseguían, por la misma actividad del C. José María Pérez, jefe político de Atotonilco y no á los otros, que no pudieron llegar en el momento oportuno; pero que siempre sirvió de que los bandidos se dispersaran entonces. Despues han vuelto á reunirse segun dijimos en otro párrafo de nuestra gaceta; debiendo aclarar que fueron rechazados en la hacienda de Techobimbo, y que no pudieron penetrar á ella, gracias al valor del administrador y dependientes que se defendieron.

Editor responde lo,

MARCELINO GARCIA.

PILDORAS HOLLOWAY.

Males de piernas, heridas, úlceras y llagas de todo género.—Estas enfermedades son curadas inmediatamente con el uso propio y diligente de la inestimable preparacion arriba mencionada. El intentar curar los males de piernas con unir los bordes de la herida es una ecedad; pues aun cuando se logre este objeto, como la union del cutis roto no produce otro resultado que el de cubrir temporalmente la corrupcion interna, la ulceracion brotará de nuevo dentro de algunos dias. El único sistema de tratamiento racional y perfecto es el de procurar reducir la inflamacion en derredor de la herida, calmar los nervios vecinos, refrescar la sangre irritada á su paso por los respectivos vasos y dar regularidad y sanidad á las emisiones de humores propias del indicado género de dolencias. Afortunadamente para la humanidad doliente, el Ungüento de Holloway, auxiliado con dosis judicadas de las Pildoras del mismo nombre, obtiene los fines mencionados con infalible certidumbre.

AVISOS.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.

PILDORAS HOLLOWAY.

Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, lo cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es pronto neutralizada con el uso de las pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en ex-

tremo salutifera en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Ann las personas más robustas pueden vulnerarse sin temor, de las virtudes fortificantes de estas pildoras, con tal que al emplearlas, se sigan envidiosamente á las instrucciones contenidas en los oportunos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento:

UNGUENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno, que pueda equipararse con el maravilloso Unguento Holloway, el qual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forman parte de ella, circulando con el fluido vital expulsa toda partícula mortífera, refrigeria y limpia todas las partes enfermas, y sanas las glábulas y úlceras de todo género. Esto famoso Unguento es un curativo infalible para la escrofularia, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tie-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Pildoras y bote de Unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Professor Holloway, en su establecimiento central, 244 Strand, Londres.

ESTADO DE HIDALGO.

JUZGADO CONCILIADOR DEL DISTRITO DE APAN.

Convocatoria judicial.

En los autos á bienes del intestado de Doña Angela Gomez, de conformidad con el artículo 366 de la ley de procedimientos de 11 de Julio de 1869, he mandado se pongan anuncios en el "Periódico Oficial" del Estado y edictos en los pueblos públicos, para que los que se crean con derecho, como herederos o acreedores a los bienes del referido intestado, se presenten á deducirlo en este juzgado dentro de treinta días, contados desde la publicación de este aviso.

Y en cumplimiento de lo mandado, pongo el presente para los efectos que la ley cita la expresa.

Apán, Diciembre 6 de 1869.—Joaquín C. Tapia.

3-3

JUZGADO DE LETRAS DE ACTOPAN.

En los autos del intestado D. Juan Mejía, vecino que falleció del pueblo de Ixmiquilpan, y que se sigue en este Juzgado, ha provisto uno con fecha 25 del mes próximo pasado, mandando entre otras cosas, en este período Oficial del Estado, á los personas que crean acreedora ó heredera, presentar con derecho á los bienes del fallecido, para que en el término de treinta días contados desde la fecha de la publicación de este aviso se presenten á deducir los apercibidos que de no hacerlo les parará el perjuicio que haya lugar en derecho.

Actopan, Noviembre 9 de 1869.—Artola.—Asistencia. Manuel B. Paredes.—Asistencia, Victoriano Mejía.

3-3

CITACION.

JUZGADO 4.^o CONCILIADOR EN TURNO

DE PACHUCA.

Habiéndoseme presentado el C. Benito Arellano, demandando á D. Pablo Lonaund en juicio verbal sobre pago de pesos, é ignorándole el paradero de este, se ha mandado su aviso por el periódico oficial de esta ciudad, para que dentro de diez días contados desde la primera publicación, se presente á este oficio á contestar su demanda apercibido que se seguirá el juicio en su ausencia y rebeldía sin concurso.

Pachuca, Diciembre 18 de 1869.—Pablo Lonaund.—A. A. Araya.—A.—Joaquín Villa.

3-1

PLANO DEL ESTADO DE HIDALGO.

En esta ciudad, en la calle de Zaragoza núm. 5, se halla de venta la Carta del Estado de Hidalgo, á dos pesos el ejemplar.

10-3

JUZGADO 1.^o DE LETRAS DEL DISTRITO DE PACHUCA.

En el juicio ejecutivo que sigue en este juzgado el C. Pedro Vazquez contra el C. Santiago Ramírez, sobre pesos, mandado á sujeto á almoneda una cesta lata en el Mineral de Monte, en la calle de la Veracruz, valuada por el ingeniero Jo. M. Vergara Lopo, en notorio valor de veinticinco pesos, y diez pesos y seis centavos, lo octavo de la cesta avisada en la Cruz, en diezcientos cincuenta pesos, un cuarto de la cesta en la mina del Resquicio, en doscientos pesos, otro cuarto en la mina del San Pedro y San Pablo, en ciento cincuenta pesos, todas del ingeniero Mineral del Monte, en la villa de San Salvador del Monte, en diezcientos veinticinco pesos, y tres cuartos de la cesta en la mina de Santa Rita de este lugar, en ciento setenta y cuatro pesos, doliendo vorisurse los almonedas hacia 16 y 30 del corriente, y 10 del próximo Enero, á la once de la mañana, siendo la última con calidad de temida.

Lo que luego saber al público, para que las personas que interesen á los referidos bienes, acuren á dicho juzgado dentro de los diez días las instrucciones que constan de que:

Pachuca, Diciembre 6 de 1869.—Ignacio Serra.—A. Luis G. Chávez.—A.—Ignacio Sanchez.

6-3

NOTICIA

DE LAS ENTRADAS Y SALIDAS DE CORREOS EN ESTA DISTRACCION PRINCIPAL, PARA LOS DISTRITOS DEL ESTADO Y SUS PLAZAS IMPORTANTES.

ENTRADAS.

Lunes.

Acotapan, Ixmiquilpan, Tula, Huichapan, Zimapán, Jacala, Tulancingo, Huasca, Omitlán, Mineral del Monte, Apán, Zempoala, Mineral del Chico.

Martes.

Huajuca, Zacualtipán, Metztitlán, Metzquitlán, Atotonilco el Grande, Omitlán, Mineral del Monte, Zinipuale, Apán.

Miércoles.

Apán, Zempoala, Tizayuca, Mineral del Monte.

Jueves.

Apán, Zempoala, Mineral del Monte.

Viernes.

Acotapan, Ixmiquilpan, Tula, Huichapan, Zimapán, Jacala, Tulancingo, Apán, Huajuca, Zacualtipán, Metztitlán, Metzquitlán, Atotonilco el Grande, Huasca, Omitlán, Mineral del Monte, Mineral del Chico, Zempoala.

Sábado.

Apán, Zempoala, Mineral del Monte.

SALIDAS.

Lunes.

Acotapan, Ixmiquilpan, Tula, Huichapan, Zimapán, Jacala, Apán, Zempoala, Mineral del Chico.

Martes.

Huajuca, Zacualtipán, Metztitlán, Metzquitlán, Atotonilco el Grande, Tulancingo, Apán, Zempoala, Huasca, Omitlán, Mineral del Monte, Zempoala.

Miércoles.

Apán, Zempoala

Jueves.

Anna, Zempoala, Tulancingo, Huasca, Omitlán, Mineral del Monte, Tizayuca.

Viernes.

Acotapan, Ixmiquilpan, Tula, Huichapan, Zimapán, Jacala, Apán, Zempoala, Mineral del Chico.

Sábado.

Huajuca, Zacualtipán, Metztitlán, Metzquitlán, Atotonilco el Grande, Tulancingo, Apán, Zempoala, Huasca, Omitlán, Mineral del Monte.

NOTAS.—1º Los correos que conducen la correspondencia para la Huasteca y el Mezquítlan, son despatchados en los días señalados luego que llega la diligencia de México.

2º La correspondencia que se dirija para la capital de la República y demás Estados de la Federación se despatcha todos los días excepto los domingos.

IMPRENTA DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE HIDALGO

A CARGO DE MARCELINO GARCIA.